
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 429
от 14 апреля 2024 г. 

«Сжалься над нами 
и помоги нам»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ВРЕМЯ ПОКАЯНИЯ
Пост – время покаяния, время, когда наши окаменевшие сердца должны силой Божи-

ей превратиться в сердца плотяные, из бесчувственных стать чуткими, из холодных и 
жестких стать теплыми и открытыми для других и для Самого Бога.

Пост – это время обновления, когда, как весной, все опять становится новым; когда 
наша жизнь, постепенно сошедшая на нет, едва мерцающая, снова оживает с силой, 
которую Бог может дать нам, приобщая нас к Своему Святому Духу, делая нас в Святых 
Тайнах и в прямом даре Самого Себя причастниками Божественной природы.

Это время примирения, а примирение – это радость Божия и наша радость; это – новое 
начало. 

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся на 
каждом стихе и не листы только переворачивать 
старайся, но, если нужно, не поленись и дважды, 
и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься читать или 
слушать читающего, помолись прежде Богу, гово-
ря: Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи 
сердца моего, чтобы услышать мне словеса Твои 
и уразуметь их, и исполнить волю Твою; пото-
му что пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 
118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, что-
бы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАРКА
(глава 9, стихи 17-31)   

9:17 Один из народа сказал в ответ: Учитель! я при-
вел к Тебе сына моего, одержимого духом немым:
9:18 где ни схватывает его, повергает его на землю, 
и он испускает пену, и скрежещет зубами своими, и 
цепенеет. Говорил я ученикам Твоим, чтобы изгна-
ли его, и они не могли.
9:19 Отвечая ему, Иисус сказал: о, род неверный! 
доколе буду с вами? доколе буду терпеть вас? При-
ведите его ко Мне.
9:20 И привели его к Нему. Как скоро бесноватый 
увидел Его, дух сотряс его; он упал на землю и ва-
лялся, испуская пену.
9:21 И спросил Иисус отца его: как давно это сдела-
лось с ним? Он сказал: с детства;
9:22 и многократно дух бросал его и в огонь и в воду, 
чтобы погубить его; но, если что можешь, сжалься 
над нами и помоги нам.
9:23 Иисус сказал ему: если сколько-нибудь мо-
жешь веровать, всё возможно верующему.
9:24 И тотчас отец отрока воскликнул со слезами: 
верую, Господи! помоги моему неверию.
9:25 Иисус, видя, что сбегается народ, запретил духу 
нечистому, сказав ему: дух немой и глухой! Я пове-

СЛОВО БОЖИЕ леваю тебе, выйди из него и впредь не входи в него.
9:26 И, вскрикнув и сильно сотрясши его, вышел; и 
он сделался, как мертвый, так что многие говорили, 
что он умер.
9:27 Но Иисус, взяв его за руку, поднял его; и он 
встал.
9:28 И как вошел Иисус в дом, ученики Его спраши-
вали Его наедине: почему мы не могли изгнать его?
9:29 И сказал им: сей род не может выйти иначе, 
как от молитвы и поста.
9:30 Выйдя оттуда, проходили через Галилею; и Он 
не хотел, чтобы кто узнал.
9:31 Ибо учил Своих учеников и говорил им, что 
Сын Человеческий предан будет в руки челове-
ческие и убьют Его, и, по убиении, в третий день 
воскреснет.

                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаг  о Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг. 
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ПРЕПОДОБНЫЙ ИОАНН ЛЕСТВИЧНИК
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Мы сегодня совершаем память святого Иоан-
на Лествичника: святой Иоанн Лествичник 

так назван потому, что он оставил духовное ру-
ководство – “Лествицу” восхождения от земли 
на Небо, из глубин греха до вершин любви Бо-
жией и соединения с Ним.

И вот на первой ступени этого восхождения 
святой Иоанн нам говорит: Не за то, братья, бу-
дем мы осуждены на вечном суде, что не совер-
шали мы чудес, что не богословствовали, но за то 
будем осуждены, что не плакали о грехах своих...

Вот где начинается наше спасение или завя-
зывается узел нашей погибели. Мы обо многом 
плачем: плачем об утратах своих, плачем об 
оскорблениях, которые нам наносят люди, пла-
чем мы о болезни, плачем о различном, много-
образном горе, которое встречается нам в тече-
ние жизни; и мы не видим, что болезнь, и горе, и 
страдание, и утрата – все они могут быть чисты 
и могут быть звеном, которое соединяет нас и с 
Богом, и с людьми.

Но одно мы забываем: забываем, что есть грех 
в нашей жизни, делаемся к нему нечуткими, за-
бываем его легко, скорбим о нем мало. А вместе 

с тем, это - единственное несчастье человеческой 
жизни. Все остальное может быть чисто – грех 
темен; грех оскверняет, грех убивает человека, и 
не только его одного, даже не только его сообщ-
ников во грехе – убивает он человеческие и бо-
жеские отношения... Какой бы мы ни совершили 
грех, первое, чего мы ищем, чего мы хотим, это 
закрыться от Бога: Как бы Бог этого не знал! Как 
бы Он этого не приметил, как бы Он это забыл!

И когда мы говорим: “Как бы Он это простил”, 
мы так часто говорим это не из глубины разди-
рающей душу скорби о том, что мы разорвали от-
ношения любви и веры, и дружбы, а потому, что 
случилось что-то, от чего нам страшно делается, 
от чего холодеет душа, потому что, когда мы ста-
нем перед Богом, нам будет стыдно и боязно...

И грех нас отделяет от людей. О своем горе, об 
утрате, о несчастье можно сказать, можно по-
делиться ими с ближним, можно получить от 
ближнего поддержку, можно силу получить от 
взаимного доверия, от того, что мы делим друг 
со другом этот ужас земли. Но грех нас от че-
ловека отделяет; он отделяет нас от тех, перед 
которыми было бы стыдно; он отделяет нас от 
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ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН
В нашем монастыре Вы можете подать 
записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен прп. Сергию Радонежскому + свеча еженедельно 1 месяц) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

тех, которые были сообщниками наших грехов, 
потому что они нам – живое и мучительное на-
поминание; и потому что мы знаем, что мы не 
только за себя, но друг за друга ответим на неу-
молимом суде правды и любви Господней.

И вот грех убивает все в жизни – и меньше всего 
мы ощущаем его как смерть. Плачем мы обо всем, 
сетуем обо всем, горюем обо всем, кроме как о 
том, что заживо умираем, что постепенно вокруг 
нас образуется непроходимое кольцо отчужден-
ности и от грешника, и от праведника, и от Бога, 
что это кольцо не может разомкнуться даже лю-
бовью других, потому что нам тем более стыдно 
и страшно, чем больше нас любят... Вот почему в 
самую основу нашего спасения, нашего покаяния 
Иоанн Лествичник ставит призыв к тому, чтобы 
мы плакали о своих грехах.

Почему плакали? Мы знаем из своего опыта, 
что только тогда мы можем заплакать, когда 
горе, или радость, или стыд, или ужас пронзят 
душу, как копье, что только когда доходит наше 
страдание до предела, вырываются из нас сле-
зы... До этого бывает раскаяние – и с этого надо 
начать: ужаснуться о том, что мы могли так по-
ступить, что мы могли такими быть; а затем при-
дет и покаяние, то есть тот решительный, беспо-
щадный к себе оборот души, который ставит 
нас лицом к лицу перед Богом, повергает нас к 
Его ногам, учит нас просить исцеления, очище-

ния, милости, прощения – и не себе только, но и 
жертвам нашей греховности.

И потом, когда сознание наше доходит до та-
кой остроты и глубины, что нам уже невыносима 
отчужденность от Бога, сознание совершенного 
нами духовного преступления убийства себя и дру-
гого – только тогда могут из наших глаз вырвать-
ся очищающие слезы. Пока мы не умеем плакать 
о своих грехах, мы можем с уверенностью сказать, 
что мы их еще не осознали, что мы еще нечутки, 
что мы еще холодны, что мы еще во грехе.

И вот грех убивает; он убивает нашу душу, 
делая ее нечуткой и черствой, он убивает отно-
шения наши с Богом и с людьми; он убивает со-
весть нашу и жизнь в других, он убивает Христа 
на Кресте... На прошлой неделе мы поклонялись 
Кресту, через малое время мы будем созерцать 
страсти Господни – вот что делает грех: он уби-
вает. И всегда невинного, всегда в жертву себе 
берет того, кто не заслужил этого страдания, это-
го унижения, этой боли...

Подумайте, каждый, о своей жизни, о каждом 
грехе, вдумайтесь строго и беспощадно; и при-
несите Богу сначала раскаяние, потом – истин-
ное, все растущее покаяние, пока не прорвется 
из сердца поток слез и мы не сможем сказать: 
“Каюсь, Господи, поистине!” – и в этих слезах не 
омоемся от грехов своих. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский
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НОВОСТИ

ПОБЕДИТЕЛИ ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОГО 
ЭТАПА МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА 

«ПАСХАЛЬНОЕ ЯЙЦО-2024»

С радостью сообщаем итоги заключительного 
этапа Международного конкурса-фестиваля 

декоративно-прикладного творчества «Пасхаль-
ное яйцо-2024».

В этом году в очном конкурсе приняло уча-
стие 17 563 человека. Было проведено 50 регио-
нальных этапов в Беларуси, Казахстане, а так-
же 27 регионах России, среди которых Москва, 
Санкт-Петербург, Белгородская, Владимирская, 
Волгоградская, Калужская, Курская, Ленинград-
ская, Московская, Мурманская, Оренбургская, 
Орловская, Ростовская, Смоленская, Тамбовская, 
Тверская, Тульская, Тюменская, Ульяновская, 
Ярославская области, Алтайский, Забайкальский, 
Краснодарский, Ставропольский край, Республи-
ки Башкортостан и Татарстан и ЯНАО. 

На заключительный этап конкурса в Сергиев 
Посад поступило 1719 работ. В Выставочном цен-
тре конкурса «Пасхальное яйцо» по приглашению 
организатора, Православного военно-патриоти-
ческого центра «Пересвет» при Свято-Троицкой 
Сергиевой Лавре, собралась экспертная комис-
сия. В ее состав вошли: председатель жюри – ху-
дожник, члена Союза художников России Дми-
триева Анна Григорьевна, члены жюри: педагог 
спецдисциплин Абрамцевского филиала ФГБОУ 
ВО «РГХПУ им. С.Г. Строганова», член Союза ху-
дожников России Бабодей Ирина Александровна, 
педагог спецдисциплин Абрамцевского филиала 
ФГБОУ ВО «РГХПУ им. С.Г. Строганова», член 
Московского Союза Художников Коробицына 
Полинв Владимировнв, член Союза художников 
России Воронина Наталья Николаевна, клирик 
Вознесенского подворья Свято-Троицкой Серги-
евой Лавры иерей Евгений Фадеев.

По решению экспертов первое место в номи-
нации «Творец» в возрастной группе от 18 лет 
заняла преподаватель Первого православного 
колледжа Вероника Сергеевна Марченко. Третье 
место в номинации «Вдохновение» в возрастной 
группе 9-11 лет заняла воспитанница «Доброй 
школы на Сольбе» Мария Маркевич. И диплом 
3 степени за высокий уровень работы получила 
воспитанница «Доброй школы на Сольбе» Ана-
стасия Гарусова.

Поздравляем наших победителей!
Церемония награждения пройдет в Сергиевом 

Посаде в Выставочном центре конкурса «Пас-
хальное яйцо», который располагается на терри-
тории Вознесенского подворья Свято-Троицкой 
Сергиевой Лавры. 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. 
Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем 
не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, зако-
нами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах со-
временного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в 
нашей рубрике «Монашеское делание».

О ДУШЕВНОМ МИРЕ, НЕУДАЧАХ, 
СМЫСЛЕ ЖИЗНИ И МОЛИТВЕ

Молитва – отдых для души

Прекрасный отдых для человека, дорогие мои, 
– посвятить пусть и немного времени в своей 

жизни молитве. Если после изнурительного дня 
ей будет посвящено немного времени и человек 
освободит себя, чтобы приобщиться Духу Божию, 
Духу Святому, который есть в Церкви, щедрому и 
изобильному, тогда он действительно полноцен-
но отдохнет. Ведь отдых – это не когда мы дол-

го спим или совершаем разные путешествия. И 
это тоже, конечно, отдых для тела. Но отдых для 
души, духовный отдых, гораздо важнее и значи-
тельнее. Человек по-настоящему отдыхает, когда 
научится живой связи с Богом.

Я говорю это, потому что каждый замечает, 
сколь дивный покой обретает дух человека во 
время святых богослужений Церкви. Насколько 
эти священные тропари, сочиненные святыми, 
имевшими опыт познания Святого Духа и при-
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сутствия Божия в своем сердце и выразившими 
именно этот опыт в церковной музыке, тропарях, 
песнопениях, помогают духу человека взойти к 
Богу и приобщиться Духу Святому. Его же дарует 
Господь ищущим и жаждущим Его. Всё это дает 
нам верное ощущение присутствия Божия, отдох-
новения, верное ощущение, если можно так вы-
разиться, увеселения, развлечения. Я абсолютно 
уверен в том, что от одной настоящей молитвы, 
от одной службы, от одного священнодействия в 
храмовом пространстве ты отдохнешь так, как не-
возможно отдохнуть в лучших развлекательных 
центрах, куда ходят люди, – они покидают их еще 
более уставшими, чем пришли, более нервозны-
ми. Порой они так возбуждены, что один убивает 
другого.

И странно слышать, когда кто-то говорит: ну 
уж сегодня, когда можно и ночи проводить в раз-
влекательных центрах, люди должны бы быть 
спокойными, радостными, улыбчивыми всякий 
день. Да, они лишь только встанут с постели, на-
жимают кнопку, включают радио, начинается 
шум и гам, они давай подпевать, и так с самого 
утра, как проснутся, уже на взводе! Иногда ни свет 
ни заря мы спускаемся на машине из монастыря 
и видим, как по малейшему поводу они кричат, 
задирают друг друга, ругаются, вот-вот подерут-
ся. И ты спрашиваешь себя: что с ними случи-
лось? еще ведь только утро… ну, в конце концов, 
был бы вечер… А то раннее утро, семь часов, они 
еще не продрали глаз, а уже на нервах. Где они 
были? Они, возможно, всю ночь провели в раз-
влекательных заведениях, откуда ушли поистра-
тившись, так что вернулись домой в еще худшем 
состоянии, чем были накануне!

Входит человек, выходит ангел

В Церкви такого не бывает. «Церковь, – говорит 
в прекрасном слове святой Иоанн Златоуст, – …ты 
хочешь узнать, что есть Церковь и в чем ее чудо? 
Это очень просто. Оглянись вокруг себя или зай-
ди в церковь – и ты увидишь, что церковь – это 
такое место, куда входит волк, а выходит ягненок. 
Ты входишь в церковь волком, а выходишь яг-
ненком. Входишь разбойником, а выходишь пре-
подобным, входишь разъяренным, а выходишь 
кротким, входишь грешником, плотским, а выхо-
дишь духовным, входишь человеком, а выходишь 
ангелом». И поправляет себя: «Что я говорю: ан-
гелом?! Разве только ангелом? Ты входишь чело-
веком, а выходишь богом по благодати!» Вот что 
такое Церковь.

И действительно, это неоспоримый факт: чело-
век в церковном пространстве, в атмосфере пес-

нопений и молитв обретает безмятежный покой. 
Потому что, как вы знаете, в Православной Церк-
ви есть великие службы, и она, прежде всего, Цер-
ковь Богослужебная, и весь «терапевтический 
курс», которым она воздействует на человека, 
души людей, – это курс лечения богослужением. 
Я вспоминаю, как на Святую Гору (и вообще я за-
мечал это на протяжении всей моей монашеской 
жизни) приходили жить в монастырь люди. Ка-
кие они были дикие на вид! На их лицах отража-
лось их внутреннее одичание – дикий нрав, дикий 
взгляд… После того, как они проводили день-два 
на Святой Горе, в монастыре, посещали службы, 
то потихонечку на их лицах вырисовывались сла-
дость и кротость благодати Божией. И несмотря 
на то, что они были просто паломниками, Дух Бо-
жий всё равно воздействовал на них, они успока-
ивались и стяжевали подлинное умиротворение.

А многие говорили: мы едем на Святую Гору, в 
монастырь, и даже если мы не получим особой 
пользы, то по крайней мере выспимся на славу, 
так прекрасно спится в монастыре, как нигде 
больше за его стенами, а то мы не можем ни по-
коя найти, ни чего другого. И не потому, что в мо-
настыре тишина. В миру тоже у них была тишина. 
Но потому, что в монастыре был покой, покой ду-
ховный. Этот контраст был столь резким, что его 
можно было заметить невооруженным взглядом. 
Иногда я забавлялся над ними (некоторые из них 
думали, что все мы на Святой Горе имеем дар 
прозорливости и лишь посмотрим на человека, 
видим его насквозь)! Но это могли святые – а кто 
такие мы?! И вот как-то раз пришли, наверное, 
25 человек. Я говорю им: «Хотите, я сейчас вам 
скажу, кто из вас пришел впервые, а кто уже бы-
вал здесь?» Они говорят: «Да, отче, скажи нам». 
Я посмотрел на их лица – и правда, по ним сразу 
можно было определить тех, кто на Святой Горе 
не впервые, они имели другие лица в сравнении 
с остальными. И я сказал: «Вот ты, ты, ты, ты, ты 
уже был». И оказался прав, всё угадал! И так при-
общился славе прозорливца! Хотя был как те фа-
киры, что в реальности шарлатаны!

Бог – надежная опора в жизни

Поэтому научиться молитве есть благословение 
Божие! Поэтому вам нужно научиться молиться, 
дорогие мои, ведь в вашей повседневной жизни, 
как ни крути, вы встречаете множество трудно-
стей и разочарований, многие находятся в тупике. 
По крайней мере, из своего непродолжительного 
общения с вами я вижу, что у вас есть немало без-
выходных ситуаций, проблем, вопросов, сильная 
тревога. И даже мрак, который порой проникает 
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в юношескую душу, и человек не знает тогда, ни 
кто он сам, ни что он делает, ни куда идет, ни чего 
хочет – не знает ничего.

Это все излечивается, когда человек начнет мо-
литься. Когда человек начнет молиться, он полу-
чает силу от молитвы. Молитва есть свет, потому 
что Сам Бог есть свет. И свет Бога начинает посте-
пенно растворять духовную тьму. А если иногда 
мрак упорствует в душе человека, это происходит 
потому, что добрый Бог, как врач, желает исце-
лить душу смирением, научить человека сми-
ряться. И нам необходимо научиться получать 
эту силу, чтобы переплыть море нашей жизни и 
преодолеть трудности, имея надежную опору.

Другие опоры, которые существуют сегодня: 
нашего здравого смысла, наших денег, нашего 
здоровья, нашей силы, другого человека, нашего 
ближнего, нашего друга, нашей подруги, нашей 
супруги и т.д., – это опоры, которые тоже хоро-
ши, но они не надежны, потому что подвержены 
разрушению и изменению. Изменяются люди, 
изменяется окружающий нас мир из-за тех или 
иных событий, из-за тех или иных обстоятельств. 
Единственная надежная опора, неизменная опо-
ра, есть вера в Бога. Бог не меняется никогда. Он 
не теряется, не изменяется, не разочаровывает 
человека, никогда не предает его. Бог не оставля-
ет Свои деяния незавершенными и наполовину 
сделанными, но доводит их до конца, потому что 
Бог Сам совершенен! 

Так часто, когда вы сталкиваетесь с неудачами, 
особенно сейчас, когда вы учитесь, с неудачами 
на экзаменах, на занятиях, вам нужно научить-
ся этой силе молитвы, чтобы быть выше неудач, 
подобно самолету, который летит над облаками 
во время грозы. Он взмывает ввысь, и ему ниче-
го не страшно; гроза бушует, но она не достигает 
той высоты, где он летит, потому что у него есть 
«сила», которая позволяет ему преодолевать по-
добные ситуации.

Пожелай мне неудачи!

И тем более в Церкви Бог дает силу не только 
для того, чтобы преодолевать наши неудачи, но и 
для того, чтобы извлекать из этих неудач духов-
ную пользу. И порой неудача становится лучшей 
из удач! Потому что имеет такие благотворные 
воздействия на душу человека, на его личность в 
целом, которые зачастую человеку необходимы. 

Я могу сказать, что крайне необходимо нау-
читься переживать неудачи. Неудачи очень важ-
ны для человека. Нам повсюду желают «доброй 
удачи», а нужно, чтобы хотя бы иногда нам же-
лали «доброй неудачи», чтобы мы знали, что нам 
нужно готовиться к неудачам, а не привыкать к 
тому, что всё должно быть так, как мы того хотим. 
И лишь возникает малейшее препятствие, бежим 
к психологам и психиатрам, наша голова забита 
тем, что у нас «психологические проблемы». Го-
лова наша забита «психологическими проблема-
ми», наш карман – пилюлями, а карман психоло-
га – деньгами. «45 минут стоят 15 лир», – говорит 
он вам! Вы знаете, некоторые психологи меня не-
долюбливают, потому что я увел у них клиентов! 
Когда я услышал об этом, то сам удивился – поза-
вчера мне рассказал один психолог о разговоре, 
бывшем в его профессиональном кругу о том, что 
некоторые из-за меня потеряли клиентов. Но это 
действительно драматическая ситуация: человек, 
утопающий в своих проблемах, приходит к вра-
чу, а тот смотрит на часы. И как только истекут 
45 минут, говорит: «Смотри (а тот, бедняга, ис-
поведует ему свою жизнь), хочешь, перейдем на 
второй час? Посчитай, а иначе оставайся в своей 
бездне и приходи в другой раз!» Несмотря на все 
это, мы часто обращаемся к психологам. А есть 
ли в этом необходимость и какая именно? Люди 
платят за то, чтобы поговорить, они платят за то, 
чтобы их выслушали. Вы представляете, до чего 
мы докатились. То есть в сколь трудной ситуации 
находятся люди, что они идут на это! А всё пото-
му, что потеряли общение с Богом.

Молитва показывает смысл жизни

Бог просит нас, побуждает нас, умоляет нас, 
принуждает нас, чтобы мы беседовали с Ним! 
Вы видите, что Он говорит? Просите, ищите, 
стучите в дверь – и вам откроют. Всё, что вы по-
просите, даст вам Бог. И если мы научимся мо-
литься, тогда мы стяжаем мир в наших душах. И 
этот душевный мир есть та сила, которая не дает 
человеку утонуть. Так человек, который учится 
молиться, осознает и очень хорошо, в чем смысл 
его жизни. Он обретает смысл жизни, и в этом 
смысле есть место и для его неудач. 

Митрополит Афанасий Лимасольский 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 429 от 14 апреля 2024 г.
9

СИЛА ИИСУСОВОЙ МОЛИТВЫ
О МОЛИТВЕ

«Господи Иисусе Христе, сыне 
Божий, помилуй мя грешнаго». 
Эта молитва всемогуща, потому 
что Тот, Кого мы призываем, 
Христос, всемогущ, и молитва 
становится энергией, которая 
идет от всемогущего Бога и вхо-
дит в нас. Когда мы призываем 
Христа постоянно и крепко дер-
жимся за Христово имя, тогда 
эта молитва таинственным и 
непостижимым образом втор-
гается в нашу жизнь, разбивает 
каменное сердце, проникает в 
глубину человеческого бытия и 
так дает нам возможность иметь 
общение со Святым Духом. 

Поэтому молитва является 
необходимым условием. «Не-
престанно молитесь», – говорит 
апостол. И еще: «Всякий, кто 
призовет имя Господне, спасет-
ся». Вот так. 

Невозможно, если ты 
призвал Христа, чтобы 

Христос не нашел 
способа спасти тебя. 

Невозможно. Бог всемогущ, 
невозможно, чтобы диавол 
– как бы коварен он ни был, 
сколько бы аргументов против 
нас у него ни было – победил 
Божию силу, когда человек при-
зывает Христа.

Мы говорим: «Не знаю, как 
избавиться от этой страсти!» 
Мы пленники, мы все пленни-
ки. Кто здесь может гордить-
ся свободой? Ни я, ни другой 
кто-нибудь. К сожалению, мы 
все рабы греха, пленники – 
одни меньших, другие больших 
страстей, потому что мы немощ-
ные люди. Однако когда мы с 
болью в сердце призываем Хри-
ста и понимаем, что нуждаемся 
в Его приходе, тогда мы предо-
ставляем Богу действовать, а Он 
знает, как спасти нас. Достаточ-
но лишь смиренно предать себя 
в Божии руки, а у Бога имеется 
много способов. 

Как врач, когда он должен 
вылечить человека, не жалеет 
его, а режет его, зашивает, от-
резает у него плоть, делает уко-
лы, истязает его, так сказать, 
безжалостно, потому что если 

он будет жалеть его, тот не вы-
лечится, – так и в наших глазах 
дело выглядит так, будто бла-
гий Врач Бог не жалеет нас. И 
некоторые люди стонут: «Боже, 
неужели Тебе не жаль меня? 
Сколько же мне еще мучиться?» 
Тут мы походим на детей, кото-
рые не понимают целительного 
вмешательства Бога. Хотя, как 
люди, мы и не можем в здешней 
жизни понять этого как следу-
ет, но когда наступит пора по-
кинуть мир сей, тогда у нас от-
кроются очи души, и думаю, что 
первым благодарением, первым 
благодарственным воплем к 
Богу будет благодарение за все 
скорби, которые мы пережили 
в этом мире. Мы будем благода-
рить Бога за все скорби, за все-
целую боль, за все трудности, 
через которые прошли, потому 
что самым великим лекарством, 
которое облегчает душу чело-
века и разгоняет бесчувствен-
ность, являются боль, скорби, 
испытания.

Это лекарство – лекарство на-
шей эпохи. И всех эпох тоже, 
но в особенности сегодняшней. 
Сколько боли на свете, сколько 
скорбей, сколько испытаний, 
сколько трудностей, исключи-
тельно много трудностей! Поч-
ти нет дома или семейства, у ко-
торого не было бы своего креста.

Надо научиться с терпением 
нести свой крест. Вы знаете, ка-
кое это благодеяние – скорби? 
Возблагодарим же Бога еще в 
этой жизни – и в другой тоже, 
– потому что Он облагодетель-
ствовал нас, дав душе нашей 
разнообразные скорби. Потом 
эти скорби породят сладкое 
утешение, сладость и радость 
глубокую в сердце человека.

Знаете ли, что когда человек 
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вкусил сладость скорбей, то, 
если Бог после этого отнимет 
их у него, он испытывает но-
стальгию по тому времени, ког-
да у него были большие скорби, 
но было и великое утешение от 
Бога, очень большое утешение 
от Бога? Поэтому святые, ко-
торые были мудры и разумны, 
не принимали никакого чело-
веческого утешения, чтобы не 
уменьшилось Божее утешение. 

Там, где есть 
человеческое утешение, 
уменьшается утешение 

Божее. 

И там, где нет человеческого 
утешения, есть великое Божее 
утешение. А Бог утешает более, 
чем человек.

Верное соблюдение Божиих 
заповедей, непрестанная мо-
литва, скорби и испытания – 
это горькие лекарства, которые 
пробивают каменное сердце 
человека. После этого, когда 
человек добавит и собственную 
свободу, приходит благодать, 
она проникает в эти отверстия 
души, и человеческое серд-
це становится исключительно 
чувствительным.

Думаю, нет чувствительности 
выше, чем чувствительность 
святых. Святые соучаствуют 
в боли всего творения, всего 
мира, они страдают, скорбят, 
болеют не каким-то болезнен-
ным эмоциональным спосо-
бом, а духовным, единственно 
совершенным способом, бу-
дучи укрепляемы благодатью 
Святого Духа. Они участвуют 
во всечеловеческой боли, и так 
молитва становится усерднее, 
равно как и заступничество и 
любовь.

Всем нам известно, что мы, 
пока сами не испытали боль, не 
можем понять боль другого. 

Когда человек 
испытывает боль в 
своей жизни, тогда 

одна струна его души 
становится более 
чувствительной,

 и, если он услышит, напри-
мер в новостях по телевизору, 
что в таком-то доме произошло 
такое, что он сам пережил, это 
трогает эту струну и раздается 
звук, звук сострадания, молит-
ва, и он говорит: «Боже мой, по-
милуй этих людей, этих родите-
лей, ибо мы знаем их боль, мы 
ее пережили!»

То же происходит и у святых. 
Так как у них высокая чувстви-
тельность, то они – единствен-
ные, кто может полностью по-
нять боль другого человека, и 
не только понять ее, не только 
поплакать с ним, но и исцелить 
его, потому что они не просто 
испытали боль, но и были ис-
целены через боль. Так они ста-
новятся учителями, поскольку 
учат других людей, как через 
боль исцелить свою истерзан-
ную душу и как превратить боль 
в великое благодеяние, чтобы 
таким образом душа пробуди-
лась и обратилась с великой 
силой и любовью к Богу, от Ко-
торого получит милость и уте-
шение.

Святое причастие – принятие 
Тела и Крови Христовых – спо-
собствует трезвению души. По-
чему? Потому что это воспол-
нение нашей связи с Христом 
на этом свете. Христос в нас, и 
мы в Нем. Мы уже одно со Хри-
стом. Ощущение этого настоль-
ко сильно, что, думаю, ничто не 
сможет устоять против этого.

Думаю, у всех нас есть пре-
дощущение того, что видел я 
своими глазами – видел, как 
причащаются святые люди. Что 
вам сказать? Как человеку пере-

дать это? Когда мы видим, как 
святые люди молятся во время 
святой Евхаристии, как описать 
это? Это словно пропитанный 
горючим кусок ткани, который 
приближается к огню и вмиг 
вспыхивает и начинает пылать. 
Так же бывает и в душах святых. 
Это огонь Божественной любви, 
который нельзя описать; свя-
той человек не может его удер-
жать, этот огонь расплавляет 
его и действительно бывает во 
трезвение души.

Тогда душа становится мно-
гоочитой. В Патерике в одном 
месте старец говорит: «Монах, 
– разумеется, и христианин, 
– должен быть весь зрение». 
Иными словами, должен быть 
весь исполнен очей, быть как 
одно большое око, которое ви-
дит все вокруг себя, и ничто 
от него не может ускользнуть. 
Поэтому на иконах святых – на 
византийских иконах – такое 
большое значение придается 
глазам святого. Посмотрите, 
какие большие глаза у святых. 
Они не прикрыты и не подоб-
ны тем, что на латинских изо-
бражениях, где Христос вяло 
смотрит вверх, – это какие-то 
болезненные, фальшивые, ере-
тические изображения. Посмо-
трите, ведь даже в Распятии 
нет ничего психопатологиче-
ского – Господь изображается 
на Кресте как Владыка над Са-
мим Собой, и следа нет челове-
ческой страсти. Иконы святых 
являют нам, что это святые, 
чей ум и зрение открыты. Они 
наблюдают, видят, знают, и 
нет ничего, что происходило 
бы вокруг них и укрылось бы 
от их внимания.

Итак, внимание, трезвение, 
бодрствование – необходимые 
составляющие духовной борь-
бы. И первый дар, получаемый 
от принятия святых таин, – 
трезвение. 

Митрополит Афанасий 
Лимасольский
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ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

***

Господь порою открывает,
Как в жизни лучше поступить, 
Какой путь душу нам спасает, 
И как её не погубить. 

Но мы же часто своевольно
Идём не по тому пути,
И очень-очень Богу больно,
Но он не держит взаперти.

Лишь всячески предупреждает,
Пытаясь пыл наш остудить,
Людей разумных посылает,
Чтобы беду опередить.

Но сердце намертво закрыто,
И разум словно в темноте,
Душа заброшена, разбита,
Зло правит в этой пустоте.

Но если Господа призывы
Мы принимаем не боясь,
То отступают злые силы,
Как будто сходит с тела грязь.

От изобилья благодати
Душа ликует и поёт,
Словно за руку Божья Матерь
С любовью бережно ведёт.

Благие мысли, светлый разум,
И сердце, полное любви…
Вдруг станем сожалеть, что сразу
Услышать Бога не смогли.

Акулякова Анна, 
студентка 4 курса Первого 

православного колледжа
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